
 

 

Jueves 21 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Apuestan tras 'Otis' por autoconstrucción 

(2023-12-20, Saraí Cervantes, Agencia Reforma, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) planea capacitar a los residentes 
de Acapulco en oficios de construcción para ayudar en la reconstrucción del municipio tras el 
paso del huracán "Otis". Francisco Solares, Presidente de la CMIC, señaló que la escasez de 
mano de obra en la construcción es un problema a nivel nacional y que será necesario abordarlo 
en la reconstrucción de Acapulco. Alrededor de 15 mil personas en Acapulco perdieron sus 
empleos debido al huracán, y la CMIC espera capacitar a estas personas para que puedan 
encontrar trabajo en la reconstrucción. El proceso de reconstrucción de Acapulco llevará al 
menos cinco años, según la CMIC. 
 
Padece Acapulco falta de materiales de construcción 

(2023-12-20, Redacción, Agencia Reforma, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El paso del huracán "Otis" por Acapulco ha provocado una alta demanda de materiales de 
construcción para reconstruir las viviendas dañadas, lo que ha llevado a una escasez de 
productos como cemento y varilla. Las distribuidoras están programando las entregas para dentro 
de dos meses debido a la alta demanda. Francisco Javier Solares, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), señala que la reconstrucción ya ha 
comenzado en los hoteles y zonas turísticas, pero la escasez de materiales, especialmente de 
acabados, y la falta de mano de obra son un desafío. La CMIC busca capacitar a los residentes 
del municipio en oficios de construcción para abordar la escasez de mano de obra. 
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Padece Acapulco falta de materiales 

(2023-12-20, Agencia Reforma, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

La alta demanda de materiales de construcción, como cemento y varilla, ha generado problemas 
logísticos para su entrega, con tiempos de espera de hasta dos meses. La demanda ha 
aumentado debido a la reconstrucción de viviendas dañadas por el huracán Otis. La escasez de 
materiales, especialmente de acabados, es un desafío adicional para la reconstrucción de las 
zonas turísticas. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Francisco Javier Solares, señaló que la reconstrucción ha comenzado en los hoteles y 
las zonas turísticas, pero la falta de materiales y la escasez de mano de obra son desafíos 
importantes. La reconstrucción en Acapulco podría costar alrededor de 15 mil millones de 
dólares. 
 
Damnificados de Acapulco tendrán que esperar hasta 2 meses para conseguir material 
para reconstruir Vanguardia.com.mx 

(2023-12-20, Redacción, Lado MX OAX (sitio), )  

La alta demanda de materiales de construcción, como cemento y varilla, para reconstruir las 
viviendas dañadas por el huracán "Otis" ha generado problemas logísticos y un incremento en 
los precios. Las empresas han tenido que ampliar su producción para satisfacer la demanda, 
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pero la entrega de los productos se está programando para dentro de dos meses. Además, la 
escasez de mano de obra y los altos costos de contratación están dificultando la reconstrucción. 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Javier Solares, ha propuesto capacitar a residentes del municipio de Acapulco en oficios de 
construcción para atender la escasez de mano de obra. La reconstrucción de viviendas, hoteles 
e infraestructura de Acapulco podría costar alrededor de 15 mil millones de dólares. 
 
Damnificados de Acapulco tendrán que esperar hasta 2 meses para conseguir material 
para reconstruir 

(2023-12-20, Reforma, Vanguardia COAH (sitio), )  

Después del huracán "Otis", la demanda de materiales de construcción en México se ha 
disparado, causando retrasos en las entregas y aumentos en los precios. Francisco Javier 
Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), señala 
que la reconstrucción ya ha comenzado en los hoteles y las zonas turísticas. Sin embargo, la 
escasez de materiales y de mano de obra está dificultando el proceso. Además, Solares indica 
que la reconstrucción de viviendas, hoteles e infraestructura de Acapulco podría costar alrededor 
de 15 mil millones de dólares. Para contrarrestar la escasez de trabajadores, la CMIC planea 
capacitar a los residentes en oficios de construcción. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Instalan comisión a 2 meses de “Otis” 

(2023-12-21, Redacción, Reforma, . 5)  

La Comisión Especial para el Seguimiento de la Reconstrucción de Acapulco, instalada dos 
meses después del huracán "Otis", busca revisar la aplicación de los recursos destinados a la 
reconstrucción de viviendas, infraestructura turística y de salud. El presidente de la comisión, el 
senador Félix Salgado Macedonio, pidió más información de la Secretaría de Hacienda para 
evaluar la aplicación de los recursos. El senador Manuel Añorve solicitó la intervención de los 
Secretarios de Estado, especialmente el de Turismo, para reactivar la planta hotelera y evitar un 
repunte del desempleo. La comisión espera tener su primera reunión formal en enero. 
 
Balance 2023: la fuimos llevando 

(2023-12-21, Pablo Álvarez Icaza Longoria, El Universal (sitio), )  

El año 2023 superó las expectativas, con una economía mundial más resiliente de lo previsto. A 
pesar de las previsiones de recesión, la política fiscal expansiva de la administración Biden en 
Estados Unidos fortaleció el consumo y la inversión. La infraestructura fue uno de los principales 
motores de la economía, con un aumento del 7.7% en la inversión en infraestructura en 2023. 
Esta inversión se tradujo en un crecimiento del 5.1% en la construcción y un aumento del 2.5% 
en el empleo en este sector. Las expectativas de mayor inversión extranjera son positivas, 
impulsadas por la relocalización de inversiones (nearshoring) y de producción cerca del lugar de 
consumo, así como el comercio preferente con países aliados (friendshoring). Sin embargo, 
persisten preocupaciones sobre la inflación y la posible interrupción de las cadenas de suministro. 
 
En la reconstrucción de Acapulco se han invertido 20 mil mdp 

(2023-12-21, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la rehabilitación de viviendas en 
Acapulco, afectadas por el huracán Otis, se concluirá en marzo. El gobierno federal ha invertido 
20 mil millones de pesos en la reconstrucción y se ha comprometido una cantidad similar. La 
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secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, informó que se han entregado apoyos para la limpieza 
de viviendas y la reconstrucción de viviendas y locales comerciales. Sin embargo, el censo 
realizado presenta inconsistencias, como personas registradas hasta seis veces, lo que se está 
revisando. El presidente hizo un llamado a maestros albañiles para que ayuden en la 
reconstrucción de Acapulco. Por otro lado, el director de la Comisión Federal de Electricidad, 
Manuel Bartlett, anunció que el alumbrado público de todo el municipio de Acapulco está 
funcionando al 100%. El titular de la Comisión Nacional del Agua, Germán Martínez, afirmó que 
se ha restablecido el servicio de agua potable tal como estaba antes del huracán, o "mejor que 
como estaba". La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, informó que hasta ahora hay 52 
muertos y 32 desaparecidos debido al desbordamiento de ríos y deslaves. 
 
Hoteleros lo dudan El puerto estará “al 100” en marzo, prevé el Presidente.- 
(2023-12-21, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,10)  

El gobierno federal informó que los servicios de agua potable y luz eléctrica, incluyendo el 
alumbrado público de Acapulco, ya están operando al 100% e incluso mejor que antes del 
huracán Otis. Sin embargo, el presidente de la Asociación de Hoteles y Empresas Turísticas de 
Acapulco señaló que varios condominios no cuentan con seguros que cubran daños provocados 
por huracanes, por lo que la reconstrucción al 100% no será posible en marzo, como estimó el 
presidente López Obrador. Las autoridades informaron que para fin de año se prevé la apertura 
de 127 hoteles con 4,534 habitaciones en Acapulco. El presidente López Obrador llamó a los 
maestros albañiles del país a trasladarse a Acapulco para trabajar en la reconstrucción del puerto. 
 
Entregan 200 mil bienes e infraestructura médica por mil 163 millones de pesos tras paso 
de Otis 

(2023-12-21, Redacción, + Chilango, . 4)  

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ha invertido mil 163 millones de pesos en la 
reconstrucción de la infraestructura médica afectada en Guerrero por el huracán Otis. El 24 de 
diciembre, se espera que los Hospitales General de Acapulco, El Quemado y Renacimiento, así 
como el Instituto Estatal de Cancerología, operen al 100%. El Tianguis del Bienestar ha entregado 
200,373 bienes nuevos a 16,417 familias de 60 comunidades de Acapulco y Coyuca de Benítez. 
Además, el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha 
otorgado una prórroga de seis meses en el pago de créditos hipotecarios a 30,000 personas en 
esos municipios guerrilleros. 
 
"Hasta verano Acapulco verá la Luz" 

(2023-12-21, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 14,15)  

La recuperación de Acapulco tras el paso del huracán Otis ha sido lenta, con la incertidumbre 
persistiendo entre los empresarios y dueños de negocios de la zona. Los estragos del huracán 
han generado una crisis humanitaria, con la destrucción de viviendas y graves daños en la 
infraestructura. Aunque algunos establecimientos hoteleros han reabierto de manera parcial, la 
fase de reconstrucción se espera que inicie en marzo de 2024, con la transformación completa 
de Acapulco estimada para el verano de ese año. Sin embargo, los recursos comprometidos por 
el Gobierno federal no se esperan hasta enero de 2024. La industria hotelera busca retomar 
actividades para atraer turistas nacionales y extranjeros. 
 
Acapulco de pie: no en diciembre, sino en marzo, rectifica AMLO 
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(2023-12-21, José Vilchis Guerrero, El Independiente, . 1,11)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador rectificó su compromiso de que los hoteles de 
Acapulco estarían funcionando para diciembre, y ahora señala que será en marzo o abril del 
próximo año. De los 3,000 hoteles afectados por el huracán Otis, solo 127 están funcionando, 
con 4,534 habitaciones disponibles para turistas durante las festividades de Navidad y Año 
Nuevo. López Obrador también informó sobre los avances en la rehabilitación de viviendas y 
planteles escolares, así como en la entrega de apoyos a los damnificados. Además, se reportaron 
avances en la infraestructura vial y electrificación, con el 100% de electrificación reportado por 
Manuel Bartlett, titular de la Comisión Federal de Electricidad. Se han ejercido alrededor de 
20,000 millones de pesos en inversión, con otros 20,000 millones comprometidos y otros 20,000 
por ejercer. 
 
En vísperas de Navidad, Acapulco tiene listos 30% de sus hoteles para recibir turistas 

(2023-12-21, Redacción, Noticias IMER (Sitio), )  

El gobierno federal ha anunciado que 373 hoteles, con un total de 4,534 habitaciones, estarán 
operativos en Acapulco para las fiestas de Navidad y Fin de Año. Sin embargo, la reconstrucción 
de viviendas y de infraestructura afectada por el huracán Otis aún está en curso. Hasta ahora, se 
han entregado el 96% de los pagos para limpieza y reconstrucción a personas afectadas por el 
huracán Otis en Guerrero. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha destacado que se han 
ejercido alrededor de 20 mil millones de pesos en la reconstrucción de viviendas. Sin embargo, 
se necesita más mano de obra calificada y trabajadores de la construcción para completar la 
reconstrucción. Además, se ha iniciado la entrega de certificados de posesión de vivienda en las 
áreas afectadas por el huracán. 
 
Destinó gobierno 4,600 mdp en obra pública este 2023 

(2023-12-21, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  

El Gobierno del Estado de Hidalgo, a través de la Secretaría de Infraestructura Pública y 
Desarrollo Urbano Sustentable (Sipdus), ha invertido 4 mil millones de pesos en la construcción 
de infraestructura hídrica, vial y carretera en los 84 municipios del estado. Además, se han 
destinado 879 millones de pesos a espacios públicos, 291 millones a calles y vialidades, y 114 
millones a vivienda. Entre las obras destacadas se encuentra la demolición de la Casa de 
Gobierno, que será reemplazada por un edificio de cuatro niveles para albergar las secretarías 
de Bienestar e Inclusión Social y de Desarrollo Agropecuario. Se ha destinado una inversión de 
15 millones de pesos para la transformación de la Casa Blanca en la Casa de la Cultura Huasteca. 
También se ha anunciado el proyecto de remodelación del parque David Ben Gurión en Pachuca, 
con una inversión estimada entre 260 y 280 millones de pesos. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Reportan al día 93 homicidios 

(2023-12-21, Benito Jiménez, Reforma, . 1)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha acumulado más de 169,000 homicidios dolosos 
en sus primeros cinco años de gobierno, con un promedio de 93 asesinatos al día. Estas cifras 
son un 77% más altas que las registradas durante los primeros cinco años del gobierno de Felipe 
Calderón y un 41% más altas que las del gobierno de Enrique Peña Nieto. Expertos señalan que 
la estrategia de seguridad del gobierno federal no está funcionando para frenar la violencia y que 
se necesita una estrategia diferente. 
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Van 61 masacres de jóvenes en el país durante el sexenio 

(2023-12-21, María Cabadas, El Universal, . 1,4)  

Expertos señalan que los estados de Guanajuato, Zacatecas, Michoacán y Jalisco registran más 
casos de masacres contra jóvenes en México. Se han registrado al menos 61 masacres de 
jóvenes en 19 entidades durante los cinco años de gobierno actual. La impunidad y la falta de 
voluntad política para acabar con los grupos criminales son las principales causas de estas 
masacres. 
 
Inai investiga a aeropuerto por mal manejo de datos 

(2023-12-21, Enrique Gómez, El Universal, . 2)  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai) está investigando al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) por el 
presunto uso incorrecto de datos personales, tras la denuncia de Denise Dresser. La politóloga 
acusó en redes sociales un "caos en el área de inmigración" y el AICM respondió detallando sus 
actividades en el aeropuerto. El Inai señaló que esto constituye una infracción a la Ley General 
de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados. Dresser anunció que 
denunciará el caso y buscará defensa legal contra el AICM, que opera la Secretaría de Marina. 
 
Biden libera a Alex Saab, el presunti prestanombres de Maduro 

(2023-12-21, Agencias, El Universal, . 12)  

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, ha liberado a Alex Saab, presunto testaferro del 
presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, a cambio de la excarcelación de varios venezolanos 
y estadounidenses detenidos en el país sudamericano. Saab, encarcelado en Miami desde 
octubre de 2021, fue recibido por Maduro en el palacio presidencial de Miraflores, donde le dio la 
nacionalidad venezolana y el título de embajador. La liberación de Saab ha generado críticas 
entre exfuncionarios y legisladores estadounidenses, así como entre exiliados venezolanos. En 
cambio, el gobierno de Biden ha celebrado la excarcelación de los presos y prometido seguir 
trabajando para que el gobierno venezolano cumpla con sus "compromisos" para la celebración 
de elecciones democráticas y libres en el país. La decisión ha sido criticada por los republicanos, 
quienes consideran que incentiva a los dictadores a secuestrar más estadounidenses. La 
organización Venezolanos Perseguidos Políticos en el Exilio ha calificado la liberación de Saab 
como "desastrosa". 
 
Exigen paz y justicia tras asesinato de 11 

(2023-12-21, Andrés Guardiola, Excélsior, . 1,10)  

Familiares y amigos de los 11 jóvenes asesinados durante una posada en Salvatierra, 
Guanajuato, marcharon para exigir justicia y repudiar la violencia en la comunidad. Portando 
veladoras y vestidos de blanco, alrededor de 1,500 personas caminaron por las calles principales 
del pueblo mágico. Los manifestantes hicieron un pase de lista de las víctimas y colocaron 
veladoras en el árbol de Navidad, exigiendo el fin de la violencia en todo el estado de Guanajuato. 
 
En la reconstrucción de Acapulco se han invertido 20 mil mdp 

(2023-12-21, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la rehabilitación de viviendas en 
Acapulco, afectadas por el huracán Otis, concluirá en marzo. El gobierno federal ha invertido 20 
mil millones de pesos en la reconstrucción y se espera una cantidad similar para finalizar el 
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proceso. Además, se reportó que se han entregado apoyos para la limpieza y reconstrucción de 
viviendas a más del 96% de las familias afectadas. 
 
Sin precedente, plan de seguridad para el puerto y Coyuca . En 40 cuarteles se destacarán 
10 mil miembros de la GN 

(2023-12-21, Alonso Urrutia, La Jornada, . 3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un plan de seguridad en Acapulco que 
incluirá la construcción de 40 cuarteles de la Guardia Nacional en la región, con un total de 10 
mil elementos de seguridad. El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, 
señaló que actualmente hay 14 mil 712 efectivos de las fuerzas armadas (Ejército y Marina) y 10 
mil elementos de la Guardia Nacional en Acapulco y Coyuca de Benítez. El secretario de la 
Marina, Rafael Ojeda, informó sobre las búsquedas realizadas tras el paso del huracán Grace, 
con un total de 139 búsquedas y 440 embarcaciones menores localizadas. El presidente destacó 
la importancia de la corresponsabilidad en materia de seguridad con los gobiernos estatal y 
municipal, pero enfatizó que el presupuesto es "dinero del pueblo". 
 
Ordena EU reapertura de puentes de Texas al transporte ferroviario 

(2023-12-21, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 1,16)  

El gobierno de Estados Unidos ha ordenado la reapertura de los puentes fronterizos ferroviarios 
de Eagle Pass y El Paso, en Texas, después de que su cierre debido a la ola migratoria estuviera 
causando pérdidas de alrededor de 100 millones de dólares al día. La Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) había advertido sobre estas pérdidas y había llamado a 
abordar la crisis migratoria sin afectar los flujos comerciales. La empresa ferroviaria Union Pacific 
también había solicitado la reapertura de los cruces fronterizos debido al daño que estaban 
causando en el intercambio comercial internacional. 
 
Advierten alza de precios en alimentos por cierre fronterizo 

(2023-12-21, Fernanda Antúnez, El Financiero, . 1,4)  

La suspensión de los cruces ferroviarios en Eagle Pass y El Paso, Texas, pone en riesgo la 
seguridad alimentaria de México, ya que representan la entrada del 25% del maíz amarillo y el 
63% de la pasta de soya, insumos fundamentales para la alimentación animal. Esto podría 
provocar alzas en los precios de los alimentos. Diversas asociaciones empresariales han 
advertido sobre las pérdidas económicas y la amenaza a la seguridad alimentaria que supone el 
cierre de estos cruces. 
 
La Feria // AICM: el mal ejemplo cunde 

(2023-12-21, Salvador Camarena, El Financiero, . 34)  

El Aeropuerto Internacional Benito Juárez, administrado por la Marina, ha sido criticado por su 
manejo ineficiente del flujo de pasajeros en inmigración. La analista Denise Dresser denunció la 
falta de módulos de inmigración abiertos, lo que llevó al AICM a responder revelando sus 
movimientos en la terminal aérea. Esta respuesta fue interpretada como intimidación y abuso de 
poder. La Marina, encargada de la administración de los aeropuertos, ha sido criticada por su 
falta de calidad en el servicio y por su incapacidad para lidiar con el flujo de pasajeros. La 
presencia de las Fuerzas Armadas en la administración de aeropuertos ha sido considerada una 
mala idea, ya que su función principal es para emergencias y conflictos militares, no para la 
calidad del servicio y el debate democrático. 
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Cierres en pasos de tren de la frontera norte cuestan cada día US100 millones 

(2023-12-21, Lilia González, El Economista, . 1,21)  

El cierre de los pasos fronterizos de Eagle Pass-Piedras Negras y El Paso-Ciudad Juárez ha 
generado una congestión de más de 10,000 carros de ferrocarril y ha frenado el paso de 
mercancías con un valor de 100 millones de dólares al día. Los importadores de granos, como 
los productores avícolas, son los más afectados por esta situación. El aumento en el número de 
migrantes ha obligado a redirigir capacidad en los servicios de aduanas, lo que ha llevado al 
cierre de estos pasos de tren. 
 
Acapulco, listo para Semana Santa 

(2023-12-21, Iván E. Saldaña, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente López Obrador anunció que la reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez 
estará concluida para Semana Santa, con mejores condiciones y más seguridad. Estimó que el 
costo total de la reconstrucción será de 70 mil millones de pesos, equivalente al presupuesto 
anual de Guerrero. También se anunció la reapertura de tiendas, la rehabilitación del Parque 
Papagayo y la distribución de apoyos a las familias damnificadas. 
 
El S.O.S. de Acapulco para 2024 

(2023-12-21, Daniel Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Los habitantes de la costa de Guerrero aún no han recibido los recursos necesarios para la 
reconstrucción de casas, hoteles y restaurantes después del paso del huracán Otis. Las cámaras 
empresariales de Acapulco estiman que la reactivación económica no ocurrirá hasta el próximo 
verano. A pesar de la falta de reconstrucción, algunos negocios están tratando de retomar sus 
actividades en áreas afectadas. 
 
Mueren 177 mexicanos al tratar de cruzar por Texas 

(2023-12-21, Roxana González, El Sol de México, . 1,4)  

En lo que va del año, 177 mexicanos han muerto al intentar cruzar la frontera de Texas hacia 
Estados Unidos. Esta zona representa un tercio de los 590 connacionales que han fallecido en 
toda la frontera México-EE.UU. en 2023. La promulgación de la ley SB4 por parte del gobernador 
de Texas ha generado miedo entre los migrantes, quienes temen ser detenidos y deportados. 
 
Ha entregado la Sedena 55 mil 196 enseres domésticos a damnificados 

(2023-12-21, Redacción, MEX Diario Imagen, . 17)  

El ejército mexicano, a través de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), ha entregado 
un total de 56,196 paquetes de electrodomésticos a los damnificados por el huracán Otis en 
Acapulco y Coyuca de Benítez. Sin embargo, aún faltan 194,804 paquetes por entregar, lo que 
se espera completar para mediados de marzo de 2024. La Sedena ha desplegado a 24,712 
elementos para ayudar a la población guerrerense, realizando tareas de patrullaje, control de 
tránsito y seguridad. Además, 17 aeronaves y 22 embarcaciones están ayudando en las labores 
de reconstrucción de la zona turística. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha restablecido 
el servicio eléctrico al 100% en toda la zona afectada, y la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
ha reabierto 597 escuelas públicas y privadas. 
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La zozobra que viven los acapulqueños 

(2023-12-21, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 15)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitó Acapulco para prometer un 
"renacimiento" del puerto para marzo de 2024, con una inversión de entre 60 y 70 mil millones 
de pesos. A pesar de los daños causados por el huracán Otis, López Obrador afirmó que la 
catástrofe permitió incrementar la seguridad en Acapulco, aumentar la oferta de empleos y 
mejorar los servicios de electricidad y agua. La Marina continúa la búsqueda de 32 personas 
desaparecidas desde el huracán. A pesar de los esfuerzos de recuperación, el puerto aún 
muestra signos del desastre, con cristales rotos y árboles caídos todavía visibles. 
 
Red compartida 

(2023-12-21, Red Compartida, La Prensa, . 2)  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha iniciado una investigación contra el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) por presunto espionaje y acoso a Denisse Dresser, analista política y profesora de la 
Universidad Iberoamericana. Dresser acusó al AICM de abuso de poder y violación de la Ley 
General de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados. La investigación 
del INAI buscará constatar los hechos y el trato de los datos personales por parte del AICM. 
Además, se ha informado que Morena dará a conocer a todos sus candidatos hasta el 8 de enero, 
después de las fiestas decembrinas. 
 
"Hoteleros y comerciantes de Acapulco listos para turismo" 

(2023-12-21, Luis Valdés, 24 Horas, . 9)  

El puerto de Acapulco ha reabierto 127 hospedajes tras el paso del huracán Otis, con una 
proyección de alcanzar 4,534 habitaciones disponibles para Año Nuevo. La gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda declaró que esta previsión se suma a la rehabilitación de las playas, que en su 
mayoría se encuentran al 100%. A pesar de las críticas de los inversionistas y empresarios, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que se está ayudando a los damnificados y 
que la reconstrucción terminará en marzo. En total, se han registrado 53 personas fallecidas y 33 
desaparecidas a causa del huracán. 
 
Euforia por Pfizer agota a farmacias 

(2023-12-21, Karina Aguilar, 24 Horas, . 1,6)  

Las farmacias privadas en la Ciudad de México agotaron las 3,700 dosis de la vacuna Pfizer 
contra el Covid-19 en menos de seis horas, generando una gran demanda por parte de la 
población. A pesar de que se ofrece de forma gratuita la vacuna Abdalá en los Centros de Salud, 
muchas personas optaron por comprar la vacuna en las farmacias. Las autoridades informaron 
que se han aplicado más de 562,000 dosis de la vacuna Abdalá en la ciudad. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Urge IP que se reabran cruces ferroviarios en EU 

(2023-12-21, Reuters, Reforma, . 2)  

Las compañías ferroviarias y los grupos empresariales están presionando al Gobierno de Estados 
Unidos para que reabra las rutas comerciales en la frontera entre Texas y México, después de 
que las autoridades estadounidenses cerraran los cruces ferroviarios de Eagle Pass y El Paso 
en diciembre. El cierre ha causado un daño económico significativo, con un impacto de más de 
200 millones de dólares al día para Union Pacific. La Confederación Patronal de la República 
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Mexicana (Coparmex) ha advertido que el cierre de puentes internacionales amenaza a más de 
10 mil carros de ferrocarril y considera que las medidas de la Patrulla Fronteriza representan el 
fracaso de la política migratoria. 
 
Desbalance 

(2023-12-21, Desbalance, El Universal, . 21)  

La Procuraduría Federal del Consumidor solo recibió una queja por abusos de una empresa en 
Acapulco tras el huracán Otis, mientras que el resto de los clientes llegó a un acuerdo con hoteles 
y proveedores de servicios turísticos. Acapulco era el destino que más viajeros nacionales recibía 
en alojamiento tradicional antes del desastre. Por otro lado, Aeroméxico planea incorporar 25 
aviones 737 MAX para expandir sus rutas a Estados Unidos y agregar más frecuencias a París 
durante los Juegos Olímpicos de 2024. Sin embargo, tras los comentarios del presidente de la 
Coparmex, José Medina Mora, sobre el final del pacto contra la carestía por la eliminación del 
subsidio a los combustibles, se reunirán funcionarios de la Secretaría de Hacienda con la 
Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales y Grupo Walmart para 
encontrar una forma de mantener el Paquete Contra la Inflación y la Carestía. 
 
'Efecto Acapulco' impactará ventas, prevé Concanaco 

(2023-12-21, Ivette Saldaña, El Universal, . 20)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) estima que la derrama por los festejos de Navidad y fin de año será 8.3% menor que 
en 2022, debido a los daños causados por el huracán Otis en Acapulco, Guerrero. Se esperan 
ventas por 550 mil millones de pesos, 50 mil millones menos que el año pasado. La Concanaco 
ajustó su pronóstico debido a que Acapulco es un destino tradicionalmente visitado durante estas 
fechas y aún está en reactivación tras el huracán. La derrama incluye el gasto en actividades 
turísticas y se espera un aumento en el consumo de productos como ropa, calzado, juguetes y 
electrónicos, así como en restaurantes y alojamientos. La Concanaco recomienda a los 
vacacionistas explorar destinos nacionales y comprar en comercios formales. 
 
Espera la IP derrama de 550 mil mdp por las fiestas decembrinas 

(2023-12-21, Alejandro Alegría, La Jornada, . 28,14)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) ha anunciado que se espera una derrama económica de 550 mil millones de pesos 
durante las fiestas de Navidad y Fin de Año, lo que representa una disminución del 8.33% en 
comparación con el año pasado. Esta reducción se debe al impacto del huracán Otis en Acapulco 
y otros municipios de Guerrero. Además, muchos consumidores adelantaron sus compras de 
Navidad durante El Buen Fin en noviembre. A pesar de la disminución, la Concanaco-Servytur 
espera un aumento en el consumo, especialmente en destinos de playa y pueblos mágicos. El 
presidente de la Concanaco, Héctor Tejada Shaar, instó a los consumidores a comprar en 
comercios formales para garantizar sus derechos. 
 
Exige la IP en EU reabrir cruces ferroviarios de El Paso y Eagle Pass 

(2023-12-21, Alejandro Alegría, La Jornada, . 1,13)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha informado que el cierre 
de los puentes ferroviarios en Eagle Pass y El Paso, Texas, ha causado pérdidas económicas de 
alrededor de 300 millones de dólares en tres días. La medida ha sido impuesta por las 
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autoridades de Estados Unidos debido al aumento del número de migrantes que cruzan la 
frontera en tren. Empresarios y operadores ferroviarios están presionando para que se reabran 
los puentes, argumentando que detener el comercio legal no asegura la frontera. Según la 
COPARMEX, las pérdidas diarias por el cierre de estos cruces suman 100 millones de dólares. 
La medida ha provocado interrupciones en la cadena de suministro, afectando a empresas de 
transporte de carga como Union Pacific y BNSF Railway. 
 
Ordena EU reapertura de puentes de Texas al transporte ferroviario 

(2023-12-21, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 1,16)  

El gobierno de Estados Unidos ha ordenado la reapertura de los cruces fronterizos ferroviarios 
de Eagle Pass y El Paso, Texas, tras su cierre debido a un aumento en el tráfico de migrantes a 
través del tren. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que el 
cierre estaba causando pérdidas de alrededor de 100 millones de dólares diarios. La empresa 
ferroviaria Union Pacific también solicitó la reapertura del cruce fronterizo para evitar daños en el 
intercambio comercial internacional. José Abugaber, presidente del consejo directivo de la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y el Consejo Coordinador Empresarial, 
agradeció al gobierno de México, empresarios y legisladores de Estados Unidos por sus 
gestiones para la reapertura. 
 
Advierten alza de precios en alimentos por cierre fronterizo 

(2023-12-21, Fernanda Antúnez, El Financiero, . 1,4)  

La suspensión de operaciones en los cruces ferroviarios de Eagle Pass y El Paso, Texas, por 
parte de Estados Unidos, ha generado preocupación por su impacto en la seguridad alimentaria 
de México. Estos cruces representan la entrada del 25% del maíz amarillo y el 63% de la pasta 
de soya, insumos fundamentales para la alimentación animal. El Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA) advierte que su cierre podría desencadenar alzas en los precios de los alimentos. 
Asociaciones de diferentes industrias exportadoras de Estados Unidos han advertido que el cierre 
amenaza la seguridad alimentaria de México. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de 
Ciudad Juárez ha criticado las deficientes políticas públicas migratorias y la falta de presupuesto 
para resolver el problema de las personas en movilidad. El presidente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin) informó que el Gobierno de Estados Unidos ha ordenado la 
reapertura de los cruces ferroviarios. 
 
Fiestas de diciembre dejaran 550 mmdp 

(2023-12-21, Redacción, El Financiero, . 6)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) proyecta una derrama económica de más de 550 mil millones de pesos durante la 
temporada navideña. Las 257 cámaras empresariales afiliadas a la Concanaco coinciden en que 
el consumo se incrementará debido a la recepción de aguinaldos, bonos y otros incentivos por 
parte de los trabajadores. La Concanaco también destaca que el turismo aumentará en esta 
época, especialmente en destinos de sol y playa y Pueblos Mágicos. Los productos de mayor 
consumo durante esta temporada incluyen ropa, calzado, juguetes y artículos electrónicos. La 
Concanaco espera un aumento en el consumo en restaurantes, alojamientos, bebidas y tabaco. 
 
Cierres en pasos de tren de la frontera norte cuestan cada día US100 millones 

(2023-12-21, Lilia González, El Economista, . 1,21)  
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La clausura temporal de dos pasos fronterizos ferroviarios entre Estados Unidos y México está 
afectando el comercio bilateral y generando costos para los productores pecuarios mexicanos. 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) estima que cada día que los 
pasos Eagle Pass-Piedras Negras y El Paso-Ciudad Juárez permanezcan cerrados, se frena el 
paso de mercancías por valor de 100 millones de dólares. Hasta ahora, el cierre ha resultado en 
una congestión de más de 10,000 carros de ferrocarril, con un valor total de 200 millones de 
dólares. COPARMEX ha instado a las autoridades a abordar la crisis migratoria sin afectar los 
flujos de mercancías. Los cierres temporales de pasos fronterizos en octubre ya afectaron el 
transporte de carga, con mercancías varadas por un valor de más de 2,000 millones de dólares. 
Los productores pecuarios también se ven afectados, ya que México importa 2.5 veces más carga 
de Estados Unidos de la que exporta, incluyendo productos como el maíz y la pasta de soya. 
 
Otis pegará a derrama económica decembrina: IP 

(2023-12-21, Lilia González, El Economista, . 25)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) de México ha proyectado una caída del 8.3% en la derrama económica esperada por 
el sector durante las fiestas decembrinas debido a los daños causados por el huracán Otis en 
Acapulco, uno de los destinos turísticos más populares durante esta temporada. A pesar de este 
pronóstico, las 257 Cámaras Empresariales afiliadas a Concanaco-Servytur esperan que los 
ingresos del sector superen los 550,000 millones de pesos, aunque esto es menor que el monto 
proyectado para 2022 de 600,000 millones de pesos. La temporada de ventas se concentrará 
entre el 12 de diciembre y el 6 de enero, coincidiendo con festividades como Nochebuena, 
Navidad, Año Nuevo y Reyes Magos. El turismo también se espera que aumente durante esta 
época, con destinos de sol y playa y Pueblos Mágicos siendo los más demandados. Los 
productos más buscados incluyen ropa, calzado, juguetes y artículos electrónicos, y se espera 
un aumento en el consumo en restaurantes, alojamientos, bebidas y tabaco. 
 
Cierres en Texas suman pérdidas por 300 mdd 

(2023-12-21, Alina Archundia Ramírez, La Razón de México, . 18)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha advertido que cada día que 
permanezcan cerrados los pasos ferroviarios Eagle Pass y El Paso, en la frontera con Texas, se 
generarán pérdidas económicas de 100 millones de dólares. Hasta ahora, estas pérdidas han 
alcanzado los 300 millones de dólares, desde el inicio del cierre la semana pasada. La Coparmex 
ha llamado a las secretarías de Relaciones Exteriores y de Economía, así como a sus homólogos 
en Estados Unidos, a abordar la crisis migratoria sin afectar los flujos de mercancías. El 
organismo ha destacado que la medida solo perjudica la economía de ambos países y ha 
estimado que las medidas de Texas están causando un daño multimillonario a las economías de 
ambos países. Además, señala que las personas no abandonan su lugar de origen solo por miedo 
a la violencia, sino también por falta de oportunidades y por la pérdida de sus trabajos. 
 
Concanaco prevé derrama de 550 mil mdp en fiestas decembrinas en México 

(2023-12-21, Redacción, El Bajío Noticias GTO (sitio), )  

La Confederación de Cámaras de Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) 
estima una derrama económica de 550 mil millones de pesos durante las fiestas decembrinas en 
México. El periodo de mayor compras y ventas se registra del 12 de diciembre al 6 de enero, con 
eventos como posadas, fiestas de navidad, año nuevo y la tradición de los Reyes Magos. Los 
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destinos turísticos más visitados en diciembre son las playas y pueblos mágicos, beneficiando a 
restaurantes y hoteles. La Concanaco también destaca la importancia de las ventas en línea, que 
se han incrementado en un 40% en comparación con el año pasado. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Día Con Día // Sobre un pequeño gran libro 

(2023-12-21, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El libro "Dieciocho poemas y tres definiciones: una introducción a la ciencia política" de Víctor 
Reynoso, es un ejercicio de imaginación y pedagogía que explora nociones fundamentales de la 
ciencia política a través de poemas y aforismos. El libro incluye poemas de autores como Brecht, 
Borges, Mandelstam, Paz, Zaid, León Felipe, Neruda, Lizalde y Cardenal, y concluye con tres 
definiciones de política. José Woldenberg sugiere que este libro debería ser leído por estudiantes 
universitarios. 
 
Historias De NegoCEOs // Nueva presidenta del Tribunal Electoral: ¿totalmente... Morena? 

(2023-12-21, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

Los recientes escándalos en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
han cuestionado la integridad de este órgano de justicia, especialmente en un año electoral 
crucial. Los magistrados han protagonizado "golpes de Estado" internos, destituyendo a sus 
propios colegas. La última elección de la magistrada Mónica Soto, quien tiene una relación 
cercana con la consejera Eva Verónica de Gyvés, sugiere una posible influencia del movimiento 
de Andrés Manuel López Obrador en el tribunal, lo que podría tener implicaciones para las 
elecciones de 2024. 
 
Jaque Mate // Pemex en quiebra 

(2023-12-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) está en una quiebra técnica, con pasivos superiores a sus activos, 
a pesar de los recursos que el gobierno federal ha inyectado en la empresa. El principal problema 
se encuentra en la refinación, que ha acumulado pérdidas netas de 789,726 millones de pesos. 
A pesar de los apoyos gubernamentales, Pemex ha aumentado su deuda de corto plazo debido 
a retrasos en pagos a proveedores, lo que amenaza su capacidad de operar. El presidente López 
Obrador ha tomado decisiones que debilitan a la empresa, como enfocarse en la refinación en 
lugar de la producción de petróleo crudo, y ha designado a directivos sin experiencia en la 
industria petrolera. 
 
Coordenadas // ¿Quién gana con la polarización en México? 

(2023-12-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La polarización ideológica y política, que se ha intensificado durante el proceso electoral en 
México, tiene consecuencias negativas para la salud mental y la sociedad en general, según un 
artículo de Patricia Fernández Martín, sicóloga clínica. Esta polarización, que divide a la sociedad 
en "ellos o nosotros", es alimentada por el populismo autoritario, que se beneficia de la división y 
el miedo. Para combatir la polarización, es necesario tender puentes y buscar un proyecto común, 
en lugar de fomentar la división. La oposición a la 4T debe alejarse de los extremos y buscar 
espacios de diálogo y metas comunes para tener éxito. 
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Bitácora del Director // ¿Por sus principios? 

(2023-12-21, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Eruviel Ávila Villegas, exgobernador del Estado de México y actual senador del PRI, ha cambiado 
su postura sobre Claudia Sheinbaum y la Cuarta Transformación, uniéndose a su candidatura 
para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Sin embargo, en 2017, Ávila criticó a 
Sheinbaum por su papel en el otorgamiento de permisos de construcción que llevaron al 
derrumbe del colegio Rébsamen durante el sismo de 2017. La adhesión de Ávila y otros 
tránsfugas priistas a Morena ha generado críticas y cuestionamientos sobre sus motivaciones y 
principios. 
 
La Quinta Transformación // Manolo empieza con el pie izquierdo 

(2023-12-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez Salinas, otorgó un contrato millonario a Coahuila 
Motors, propiedad de Enrique Martínez y Martínez, ex secretario de Agricultura y ex gobernador 
de la entidad. Esta decisión ha generado críticas por falta de transparencia y por favorecer a 
empresas cercanas a políticos. Por otro lado, los despachos de propiedad intelectual en México 
han visto afectadas sus operaciones y crecimiento debido a los retrasos en autorizar registros de 
marca y trámites de patentes por parte del Instituto Mexicano de Propiedad Industrial. Finalmente, 
en Morelos se espera una disputa por la posición de Fiscal General de Justicia en las elecciones 
de 2024, ya que, de ganar Morena y sus aliados, se podría destituir al actual fiscal Uriel Carmona. 
 
Corporativo // AVAFIN y los microcréditos 

(2023-12-21, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 16)  

Total Play Telecomunicaciones ha colocado certificados bursátiles por mil millones de pesos para 
financiar su plan de expansión. La empresa, que ofrece servicios de telecomunicaciones y 
entretenimiento, ha experimentado un crecimiento significativo en los últimos años y ha ampliado 
su presencia en todo México. La colocación de los certificados bursátiles es parte de su estrategia 
de financiamiento para continuar su expansión. Total Play cuenta con una red de fibra óptica de 
más de 50,000 kilómetros y ofrece servicios de televisión, internet y telefonía a más de 100,000 
clientes. Su objetivo es seguir creciendo en el mercado de banda ancha y televisión de paga, 
aprovechando la creciente demanda de servicios digitales. 
 
Duda Razonable // ¿Y si Texas se sale con la suya? No está lejos 

(2023-12-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El gobernador de Texas, Greg Abbott, ha firmado una ley que permitirá a las policías estatales 
arrestar y deportar a ciudadanos sin documentos legales a partir de marzo de 2022. Esta ley es 
parte de una serie de medidas antiinmigrantes implementadas por Abbott, quien tiene un 48% de 
aprobación en Texas. Sin embargo, esta ley podría enfrentar un destino diferente a la ley similar 
firmada en Arizona hace 13 años, ya que la Suprema Corte de Justicia de Estados Unidos ha 
cambiado significativamente desde entonces y ahora cuenta con una mayoría conservadora. 
 
En Privado // Ah, que las lucecitas del Presidente 

(2023-12-21, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador visitó la base naval de Acapulco, donde pasó la noche, y sobrevoló 
la bahía, mostrándose satisfecho con la recuperación tras el desastre natural. Sin embargo, se le 
cuestiona si los foquitos de Navidad que vio son realmente un regreso a la normalidad, si los 
damnificados no tendrán una amarga Navidad y si las viviendas estarán terminadas para marzo, 
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como afirma. Se sugiere que el presidente vive en una realidad alterna a la de millones de 
mexicanos. En otras noticias, la Permanente de los legisladores se tomó tres semanas de 
vacaciones, Ricardo Anaya recibió una senaduría de lista por parte del PAN y se critica el alto 
costo del Tren Maya. 
 
La Gran Depresión // ¿Una crisis electoral frente a nuestros ojos? 

(2023-12-21, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) está incompleto en su estructura directiva y al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le faltan ocho magistrados, lo que genera 
una crisis en el sistema electoral. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha usado su poder 
para desprestigiar al anterior presidente del INE, y se ha formado un bloque de consejeros 
electorales alineados al oficialismo. Esta crisis en el sistema electoral podría afectar la estabilidad 
político-económica del país y generar dudas sobre los resultados electorales. 

TREN MAYA 
 
Ahora Claudia anuncia tren 

(2023-12-21, Benito López, Reforma, . 6)  

La precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, anunció la construcción del tren 
Monterrey-Nuevo Laredo, como parte de los proyectos ferroviarios del Gobierno actual. Aunque 
no se dieron detalles, esta ruta conectará una ciudad industrializada con una de las principales 
fronteras comerciales con Estados Unidos. Sheinbaum también defendió el Tren Maya, un 
proyecto de 1,500 km que recuperó los trenes de pasajeros. Sheinbaum se comprometió a 
continuar los proyectos del actual Gobierno si es elegida presidenta. 
 
La puerta al inframundo 

(2023-12-21, Jorge Suárez Vélez, Reforma, . 9)  

El Tren Maya, una obra de infraestructura en México, ha generado controversia por su impacto 
ambiental y su costo. Originalmente presupuestada en 8,724 millones de dólares, se estima que 
su costo final será de más de 30 mil millones de dólares. La obra ha sido criticada por su impacto 
en la selva, hogar de especies en peligro de extinción, y por la opacidad en la rendición de 
cuentas. A pesar de las críticas, el gobierno de López Obrador ha defendido la obra, 
argumentando que generará desarrollo regional y cerrará brechas de desigualdad. Sin embargo, 
los críticos argumentan que la obra no detonará inversión privada ni generará empleos bien 
pagados, y que su impacto económico será marginal. 
 
Bajo Reserva 

(2023-12-21, Bajo Reserva, El Universal, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará el Tren Transístmico en Salina Cruz, 
Oaxaca, una semana después de la inauguración del Tren Maya. A pesar de que la obra está 
inconclusa, varios funcionarios están revisando los detalles para evitar contratiempos. Por otro 
lado, el actor y exdiputado federal Sergio Mayer se unió a la precampaña de Claudia Sheinbaum, 
candidata presidencial de Morena, para continuar con "la transformación del país". Mayer había 
criticado anteriormente a Morena por no permitir cambios en las iniciativas del presidente López 
Obrador. Además, la precandidata de la alianza opositora, Xóchitl Gálvez, se prepara para sus 
últimos eventos públicos del año antes de tomar un descanso. A pesar de las encuestas que la 
colocan por debajo de su adversaria, Gálvez muestra confianza en el triunfo. Por último, el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ha experimentado una calma después de 
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la renuncia del magistrado presidente Reyes Rodríguez Mondragón. Sin embargo, se espera que 
esta paz sea temporal. 
 
El Tren 

(2023-12-21, Javier Aparicio, Excélsior, . 8)  

El pasado fin de semana se inauguró la primera etapa del Tren Maya, uno de los proyectos 
estratégicos más emblemáticos del sexenio. La primera fase comprende 470 kilómetros en el 
tramo que va de Campeche a Mérida para llegar hasta Cancún, es decir, poco menos de una 
tercera parte de la ruta total que será de mil 550 kilómetros. Los boletos para este primer tramo 
van desde mil 166 pesos en clase turista hasta mil 862 pesos en clase premier. Sin embargo, el 
proyecto ha enfrentado críticas por su alto costo y falta de transparencia, así como por su impacto 
ambiental. Además, se cuestiona si el tren generará beneficios económicos significativos a largo 
plazo. 
 
HR Ratings, optimista con sus proyecciones 

(2023-12-21, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 18)  

La calificadora HR Ratings ha revisado al alza su pronóstico de crecimiento del Producto Interno 
Bruto (PIB) de México para 2024, pasando de 2.20% a 2.80%. Este aumento se debe a la inercia 
positiva de la demanda interna y a la Formación Bruta de Capital público y privado. El sector 
secundario o industrial ha sido el principal motor de crecimiento en el último año, impulsado por 
la construcción, que se ha beneficiado de las obras de infraestructura del gobierno federal, como 
el tren Maya. Por otro lado, el sector terciario o de comercio ha crecido un 3.42% en los últimos 
doce meses, mientras que el sector primario o agropecuario ha crecido un 3.3% anual. 
 
En Privado // Ah, que las lucecitas del Presidente 

(2023-12-21, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador visitó la base naval de Acapulco antes de volar de regreso a Ciudad 
de México. Aunque no se acercó a los damnificados ni habló con ellos, afirmó que todo va bien y 
que los foquitos de Navidad en algunas casas son un regreso a la normalidad. Sin embargo, la 
realidad es diferente para millones de mexicanos. Por otro lado, la sesión de la Permanente duró 
una hora y los legisladores se tomaron tres semanas de vacaciones, mientras que Ricardo Anaya 
heredó la presidencia del PAN a Marko Cortés en 2018 y hoy Cortés le paga con una senaduría 
de lista. Finalmente, el Tren Maya, que se esperaba con tarifas inferiores a 100 pesos, resulta 
ser diez veces más caro. 
 
Sheinbaum: debe el pueblo elegir a jueces y ministros 

(2023-12-21, Martin Sanchez Trevino, La Jornada, . 28,5)  

La precandidata única a la Presidencia de México por la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum Pardo, destacó la importancia de la democracia en el Poder Judicial y la 
necesidad de que el pueblo elija a los jueces y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. Sheinbaum también resaltó la reactivación del tren de carga y de pasajeros, un medio de 
transporte que fue exterminado por los gobiernos neoliberales cuando fue privatizado. Afirmó que 
el sureste de México ha crecido históricamente, con 1,500 kilómetros del Tren Maya. Sheinbaum 
también prometió trabajar en proyectos de infraestructura para Tamaulipas, un estado que ha 
sido abandonado y ligado a la corrupción durante muchos años. 
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Apuntes Financieros // Luz y sombras del Tren Maya 

(2023-12-21, Julio Serrano Espinosa, Milenio Diario, . 18)  

El autor, a pesar de las críticas, considera que el Tren Maya es una buena idea para mejorar la 
conectividad y el desarrollo económico de la región sureste de México. Sin embargo, señala que 
la inversión de más de 500 mil millones de pesos parece desproporcionada y difícil de recuperar. 
Además, critica la falta de planeación ambiental y la hipocresía del presidente, quien canceló el 
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México por su alto costo pero permitió que el Tren Maya 
superara en más de cuatro veces su presupuesto original. El autor también menciona su 
preocupación por la estética del tren, argumentando que un proyecto turístico debe ser atractivo. 
 
Esténtor Político // Ultimo diciembre de AMLO y deja un México polarizado 

(2023-12-21, Miguel Angel Casique Olivos, Uno más Uno, . 9)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha fracasado en resolver los problemas del país, 
incluyendo la pobreza y la inseguridad. A pesar de los programas sociales implementados, el 
número de personas pobres en México ha aumentado, alcanzando los 46.8 millones. Además, la 
informalidad laboral ha aumentado en estados como Oaxaca, Guerrero y Chiapas. Por otro lado, 
la violencia ha aumentado constantemente durante el sexenio de López Obrador, con 29,145 
homicidios reportados hasta diciembre de 2022 y más de 174,000 homicidios desde el inicio de 
su mandato. El legado de López Obrador incluye divisiones y polarización en la sociedad, así 
como proyectos faraónicos como el Tren Maya, que han generado preocupaciones ambientales 
y financieras. A pesar de su popularidad inicial, su gobierno ha sido autoritario y antidemocrático, 
beneficiando a los ricos en lugar de los pobres. 
 
Claudia Sheinbaum: “Nosotros tenemos un plan “C”, que es seguir democratizando al país 

(2023-12-21, Cecilia Higuera, La Crónica de Hoy, . 9)  

La precandidata presidencial de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó la importancia de la 
democratización del país, resaltando que la democracia ya ha llegado al Poder Ejecutivo y 
Legislativo, pero aún falta en el Poder Judicial. Sheinbaum enfatizó la necesidad de que el pueblo 
pueda elegir a los jueces y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Durante un 
encuentro con militantes y simpatizantes de Morena, PT y PVEM, Sheinbaum fue recibida con 
música navideña. En su discurso, destacó el crecimiento económico generado por la 
transformación, mencionando proyectos como el Tren Maya. 
 
Desde El Portal // AMLO y las mega obras 

(2023-12-21, Ángel Soriano, MEX Diario Imagen, . 10)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha inaugurado la presa Santa María en Sinaloa, una 
obra que había sido abandonada y que beneficiará a los agricultores y habitantes de la región. 
Esta obra se suma a otras mega obras como el AIFA, la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y 
el Tren Interoceánico que unirá el Golfo con el Pacífico. El autor sugiere que estas obras 
propiciarán el desarrollo del sureste de México, una región rica en recursos naturales pero 
olvidada por administraciones anteriores. Sin embargo, se espera que estas obras tarden en 
consolidarse. La inseguridad en el país también es un problema grave, como se refleja en la 
masacre en Salvatierra, Guanajuato, y la salida del país del ex secretario de Seguridad de la 
CDMX, Omar García Harfuch. Se sugiere que se necesita cambiar el modelo de seguridad pública 
debido a la falta de resultados. 
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Mosaico Rural // El Tren Maya y el campo del sureste mexicano 

(2023-12-21, Luis Cuanalo Araujo, Contra Réplica, . 11)  

El Tren Maya, un proyecto estratégico que fomenta el turismo y el desarrollo económico en el 
sureste de México, ha entrado en operación. Este proyecto también impulsará la agroindustria, 
al crear nuevas rutas comerciales y logísticas en la región, reduciendo los costos de transporte y 
aumentando la competitividad del sector rural. El turismo generado por el Tren Maya también 
aumentará la demanda de alimentos, lo que beneficiará a los productores rurales de la región. El 
estudiante Luis Daniel Cuanalo sugiere promover el Tren Maya en embajadas de Norteamérica, 
Europa y América Latina para atraer turistas y fomentar el desarrollo económico de la región. 

AIFA 
 
Entre fallos y abrazos 

(2023-12-21, Jorge Ricardo, Reforma, . 10)  

El Tribunal Electoral confirmó que el Presidente Andrés Manuel López Obrador violó los principios 
de imparcialidad y neutralidad durante la veda electoral por la consulta de revocación de mandato, 
al difundir propaganda gubernamental en la inauguración de AIFA el 21 de marzo del año pasado. 
La Sala Superior del TEPJF avaló por unanimidad el proyecto de la Sala Regional Especializada 
a partir de una queja presentada por el PAN. Mónica Soto sustituirá a Reyes Rodríguez a partir 
del 1 de enero. Ambos magistrados mostraron cordialidad en la sesión, tras un incidente la 
semana pasada. 
 
TEPJF: “Hubo propaganda politica en el AIFA” 

(2023-12-21, David Saúl Vela, El Financiero, . 30)  

El Tribunal Electoral federal (TEPJF) confirmó una sentencia que encontró que el presidente 
López Obrador y la exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum violaron la ley electoral al inaugurar 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La sentencia establece que los funcionarios 
difundieron propaganda gubernamental y violaron los principios de neutralidad, imparcialidad y 
equidad en la contienda, así como el uso indebido de recursos públicos. La decisión fue tomada 
por unanimidad por los magistrados de la Sala Superior, quienes consideraron que los hechos y 
declaraciones en la inauguración del AIFA buscaban exaltar los logros del gobierno. 
 
Air France reactiva vuelo de carga a Paris 

(2023-12-21, Aldo Munguía, El Financiero, . 18)  

La división de carga de Air France-KLM ha reactivado su vuelo desde Guadalajara a París, 
después de un año de suspensión. La CEO de la aerolínea, Mathilde De Rocquigny, explicó que 
durante años hubo problemas de rentabilidad y guerra de precios en esta ruta, pero ahora se ha 
reordenado la oferta de transporte de mercancías. La ruta, que sale del aeropuerto Charles de 
Gaulle en París, pasa por el AIFA y llega a Guadalajara. Este vuelo facilitará la llegada de 
productos mexicanos a París y Dubái. De Rocquigny señaló que siempre hay demanda en Europa 
de los productos mexicanos, por lo que es importante tener vuelos directos. Además, los 
productos frescos, como las moras y el aguacate, son demandados en el Medio Oriente en 
diferentes temporadas. 
 
TEPJF ve violación de morenistas en revocación 

(2023-12-21, Magali Juárez, La Razón de México, . 6)  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó que varios 
funcionarios, incluyendo al Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, incurrieron en 
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infracciones durante el periodo prohibido de la revocación de mandato. Las infracciones 
incluyeron la difusión de propaganda gubernamental durante este periodo, así como la 
vulneración a los principios de imparcialidad, neutralidad y equidad, y el uso indebido de recursos 
públicos. Las denuncias se originaron por los actos de inauguración del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) y las conferencias mañaneras del 21, 28 y 30 de marzo de 2022, así como 
en diversas publicaciones. Las faltas de los funcionarios implican la inscripción de los infractores 
en el Catálogo de Sujetos Sancionados, pero no incluye una sanción. 
 
Creciente "chapulineo " en política de México 

(2023-12-21, Roberto Meléndez S., Uno más Uno, . 11)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en México está casi vacío y carece de servicios, 
similar a la situación en el Aeropuerto de Tulum en Quintana Roo. Sin embargo, se espera que 
la situación mejore pronto. 
 
Anuario 2023 Negocios Año del superpeso 

(2023-12-21, Emmanuel Mendoza, 24 Horas, . 12,1,12,13)  

El gobierno de México ha recuperado la Categoría 1 en aviación, lo que permite abrir nuevas 
rutas internacionales y aumentar la frecuencia de vuelos con otros países. Esta decisión era 
crucial para el Aeropuerto Felipe Angeles, inaugurado recientemente en la Base Aérea de Santa 
Lucía. Además, la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga (Canacar) ha informado que el 
paro fronterizo en Texas ha causado daños logísticos por 2 mil millones de dólares para la 
industria mexicana de autopartes. Por otro lado, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
anunciado que el gobierno federal ha pagado todas sus deudas con empresas y proveedores, lo 
que ha permitido el crecimiento de la economía. 
 
Exigen respuesta ante el corredor industrial 
(2023-12-21, Redacción, Basta, . 2)  

Los empresarios de la zona del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) están exigiendo 
respuestas sobre el cambio de uso de suelo en los ejidos cercanos al aeropuerto, tras el anuncio 
del nuevo corredor industrial impulsado por los gobiernos del Edomex y la CDMX. Los 
empresarios reclaman que se les ha negado la posibilidad de desarrollar sus proyectos en la 
zona, a pesar de que se les había prometido que podrían hacerlo. Además, exigen que se les 
explique por qué se les ha excluido de los proyectos de desarrollo en el área, a pesar de que han 
invertido grandes sumas de dinero en la adquisición de terrenos y en la construcción de naves 
industriales. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Fitch cambia la perspectiva de Pemex a estable 

(2023-12-21, Karol García, El Economista, . 1,22)  

La calificadora crediticia Fitch Ratings refrendó el miércoles la calificación de incumplimiento de 
emisor de largo plazo en moneda local y extranjera (IDR) de Petróleos Mexicanos (Pemex) en 
“B+”. Pero la agencia detalló que eliminó las calificaciones de Rating Watch Negative (RWN) y 
asignó una perspectiva de calificación “estable” para la petrolera estatal. Según Fitch, el apoyo 
del gobierno federal a Pemex ha totalizado un acumulado de 67,000 millones, o el 3.9% del PIB 
del 2023 entre el 2019 y el 2023 hasta la fecha. Sobre una base anual, esto ha totalizado 0.4% 
del PIB, 1.1% y 1.8% para 2023, 2022 y 2021, respectivamente. Por ello el apoyo ha tomado la 
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forma de desgravación fiscal, pago del servicio de la deuda por parte del gobierno federal y 
financiamiento para el proyecto de refinería Dos Bocas. 
 
2024, tiempo de riesgos y oportunidades económicas 

(2023-12-21, Mauro Álvaro Montero, Eje Central (sitio), )  

Un punto que no debe salirse del radar es el desempeño de Petróleos Mexicanos (Pemex), tanto 
financieramente como desde su producción, ya que el Banco de México lo ha catalogado como 
un riesgo para la estabilidad de las finanzas del país. A pesar de que la gestión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador logró detener el descenso en la producción, no ha podido elevarla 
considerablemente frente a los números de 2018. Las cifras de Pemex muestran apenas 2.3% 
más en la producción de crudo, a lo que se debe sumar que el oneroso gasto en la refinería de 
Dos Bocas, Tabasco, que aún no aporta un solo barril de combustible. 
 
La destrucción de Acapulco, la prueba del ácido de López Obrador 

(2023-12-20, Redacción, Periodistas Unidos MX (sitio), )  

En ningún momento ha sido patente la existencia de un plan de reconstrucción, de un 
presupuesto calculado para hacer frente a las necesidades. Todo han sido informes, discusiones 
y decisiones tomadas de una semana a otra por AMLO, jactanciosas declaraciones de que el 
gobierno dispone de todo el dinero necesario para las necesidades de la reconstrucción 
acapulqueña pero en la práctica en la votación del Presupuesto de Egresos de la Federación 
para 2024 precisamente días después de la catástrofe la bancada obradorista y de sus aliados 
en la Cámara de Diputados se negó rotundamente a destinar un peso a los damnificados y a la 
reconstrucción. El presupuesto aprobado equivale a nueve billones 22 mil millones de pesos (o 
sea 9 022 seguido de doce ceros), de los cuales ni un peso se etiquetó para hacer frente 
institucionalmente a la reconstrucción de Acapulco y de ayuda a sus damnificados. A lo más que 
llegó la solidaridad de los morenistas fue a decidir que un mes de sus dietas serían entregadas 
al fondo de ayuda a los damnificados: se trata de sólo 60 millones de pesos (¡!). El gobierno 
obradorista fuera del presupuesto aprobado se comprometió a destinar 61 mil millones de pesos 
especialmente al financiamiento de la reconstrucción, pero los cálculos reconocidos por diversas 
fuentes vinculadas a las instancias conocedoras de estas catástrofes consideran que la cifra 
requerida sería cinco o seis veces mayor. O sea que la reconstrucción de Acapulco costaría más 
que la refinería de Dos Bocas. 
 
Adán Augusto López, en la mira por señalamientos de extorsión a empresarios de casinos 

(2023-12-20, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

El exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, ha sido vinculado a una 
supuesta red de extorsión a empresarios de casinos. Durante una reunión con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, se evaluaron las posibles implicaciones de grabaciones que 
involucran a López Hernández con esta red. Uno de los vínculos sería Amílcar Olán, amigo del 
hijo de López Obrador. Además, se ha revelado que López Hernández recibió contratos por más 
de 490 millones de pesos con gobiernos morenistas y adquirió un terreno cerca de la refinería de 
Dos Bocas a un precio inferior al valor comercial. Tras la difusión de estos hechos, Olán recibió 
un video privado con información personal, lo que se considera una amenaza. López Hernández 
ha dejado su puesto en la Segob para buscar la candidatura presidencial de Morena en 2024. 

SICT 
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AVANCE CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR jueves 21 de diciembre de 2023. 
(2023-12-21, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - Esta mañana el presidente estuvo acompañado por el titular de la SICT Jorge Nuño y el 
director de la Conagua Germán Martínez 2 - Anunció que el titular de la SICT Jorge Nuño brindará 
un informe sobre las carreteras que se están construyendo 3 - Por su parte adelantó que el 
ingeniero Germán Martínez dará a conocer los avances del programa "Agua Saludable para la 
Laguna" Señaló que hoy acudirá a inaugurar la primera etapa 4 - Tomó la palabra el titular de la 
SICT Jorge Nuño 5 - Afirmó que se tiene un avance importante y falta poco para concluir con el 
Plan Carretero 2019-2024 que fue encargado a la SICT Presentó un cuadro con los cuatro 

aspectos en los que se basa el programa. 

 

Gestión de turbosina es obsoleta, reconoce ASA 

(2023-12-21, Everardo Martínez, El Universal, . 20)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha solicitado 130 millones 
de pesos para modernizar el sistema SCADA de los aeropuertos de Monterrey, Guadalajara y 
Puerto Vallarta. El sistema SCADA, que permite el monitoreo y control del flujo de combustible 
de aviación, se considera obsoleto y ha experimentado fallas recurrentes. La modernización del 
sistema ayudaría a mejorar la eficiencia y reducir los costos de reparación. Sin embargo, el uso 
de SCADA ha sido criticado por expertos, ya que no ha logrado prevenir el robo de hidrocarburos 
en los ductos de Pemex. Tecnologías más eficientes, como ThreatScan, desarrollado por General 
Electric, han demostrado ser más efectivas para detectar y prevenir tomas clandestinas en la red 
de ductos. 

El Universal (sitio),  
 
SICT destina 314 mdp en 75 obras de reconstrucción 

(2023-12-21, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 9)  

El Fondo de Desastres Naturales (Fonden) y el Sistema de Infraestructura de Calidad y 
Tecnología (SICT) han destinado 314 millones de pesos para la reconstrucción de 75 obras en 
Guerrero, tras el paso del huracán Otis. Estas obras incluyen la construcción de 1,000 viviendas, 
la rehabilitación de 2,000 viviendas y la construcción de 50 viviendas para personas con 
discapacidad. El SICT también ha invertido 18 millones de pesos en la construcción de un puente 
vehicular en San Marcos, Acapulco. 

Publimetro,  
 
La autopista México-Toluca cerrará la circulación en ambos sentidos a partir de las 20:00 
horas debido a obras del Tren Insurgente, así lo informaron la SOBSE y la SICT. 
(2023-12-20, Cinthya Dávalos, Canal 121 Telefórmula, )  

La autopista México-Toluca cerrará la circulación en ambos sentidos a partir de las 20:00 horas 
debido a obras del Tren Insurgente, así lo informaron la SOBSE y la SICT. El cierre será de la 
zona de la caseta de La Veta hacia La Marquesa. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Tren Transístmico arrancará con obras a medias 

(2023-12-21, Alberto López Morales, El Universal (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, inaugurará la rehabilitación del Tren 
Transístmico, parte del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). Sin embargo, 
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las estaciones del tren aún están en proceso de construcción, y las comunidades indígenas han 
cuestionado la falta de consulta y la violación de los derechos humanos y ambientales. Las obras 
de construcción han sido realizadas por empresas como Regiomontana de Construcción y 
Servicios (RECSA) y Construcciones Urales, La Peninsular, Grupo Diamante, Caltia 
Concesiones, Comsa Infraestructuras, Ferro Maz, Constructora Torres, Asociados Janus y 
Chiñas Constructores, con un costo de 3 mil millones de pesos. Las comunidades también han 
denunciado la falta de infraestructura social, como clínicas, hospitales y escuelas, prometidas por 
el gobierno federal. 

Universal Gráfico, El Universal, 96.9 W Radio,  
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Mega contrato 

(2023-12-21, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 1,3)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE), a través de su filial CFEnergía, y ArcelorMittal México 
renovaron un contrato para el suministro de gas natural por 10 años, por 2 mil 700 millones de 
dólares. En 2017, CFEnergía firmó el primer contrato de gas con ArcelorMittal. En aquel entonces, 
fue por 240 millones de dólares para 160 millones de pies cúbicos diarios por un año. Esa fue la 
primera vez en su historia que la CFE vendió gas natural a una empresa privada, gracias a que 
la reforma energética, aprobada en el anterior Gobierno, le permitió comercializar los 
combustibles. En México, ArcelorMittal concentra su principal operación manufacturera en 
Michoacán, donde produce varilla, alambrón, palanquilla y planchón. 
 
Pemex logra recuperar 2.810 franquiciatarios 

(2023-12-21, Redacción, Milenio Diario, . 19)  

La empresa productiva del Estado Petróleos Mexicanos (Pemex) logró recuperar en cinco años 
2 mil 810 clientes franquiciatiarios que había perdido tras la reforma energética de 2013, que le 
abrió el mercado gasolinero a compañías privadas y extranjeras, informó Octavio Romero 
Oropeza, director general de la firma energética. “Recuperamos clientes que ya están atendidos 
directamente por la comercializadora de Pemex, venimos incrementan do nuestra participación, 
recuperando franquiciatarios y a las estaciones de bandera blanca los retomamos, porque los 
habíamos perdido y es un avance muy importante”, destacó en un comunicado. Remarcó que 
con la reforma energética de 2013 le “amarraron las manos” a la petrolera y se permitió la entrada 
de las empresas privadas para que participaran en el mercado interno. 

La Hoguera (Sitio),  
 
Pemex recupera 2 mil 810 franquicias gasolineras en 5 años 

(2023-12-20, Redacción, Milenio (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recuperado 2,810 franquicias gasolineras que había perdido 
después de la reforma energética de 2013, que permitió la entrada de compañías privadas y 
extranjeras al mercado. Octavio Romero Oropeza, director general de Pemex, destacó que han 
recuperado clientes y franquicias gasolineras, incrementando su participación de mercado. 
Desde el inicio de la administración, se han implementado acciones para que Pemex recupere 
sus estaciones de servicio y reconquiste su cuota de mercado anterior a la reforma. Se espera 
que la comercialización de combustibles automotrices en México alcance los 985 mil barriles 
diarios para 2023, un aumento del 25% respecto a 2020. 
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Des-Aforada // Queremos ramos autónomos, pero con más dientes 

(2023-12-21, Elizabeth Albarrán, El Sol de México, . 16)  

Los mexicanos necesitamos de órganos autónomos que realmente vigilen a las empresas 
(privadas y estatales), que las sancionen severamente para que eviten malas prácticas y que las 
obliguen a dar mejores servicios. Pero hasta ahora, estos organismos nos han quedado a deber. 
La última puntada (espero) que lanzó AMLO es que planea hacer una reforma para eliminar los 
órganos autónomos que se encargan de supervisar y regular ciertos sectores económicos como 
el energético que vigila tanto la Comisión Reguladora de Energía (CRE) como la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH), o bien la Comisión Federal de Competencia Económica 
(Cofece) que tiene una gama más amplia, salvo telecomunicaciones que está a cargo del Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT). Del sector energético, sabemos que lo que quiere AMLO 
es regresar el monopolio tanto a Pemex como a CFE, aunque en realidad nunca lo perdieron. Si 
bien en el gobierno de Enrique Peña Nieto se hizo la reforma energética que permitía la llegada 
de más jugadores, lo más perceptible que se vio en materia de competencia es que ya no había 
solo estaciones de gasolina que se llamaran Pemex, pero los precios seguían siendo intervenidos 
por el gobierno. 

El Sol de México (sitio),  
 
Dos mil 810 clientes regresan a Pemex tras Reforma Energética 

(2023-12-21, Redacción, La Red Social (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (PEMEX) ha logrado recuperar 2,810 clientes que perdió tras la Reforma 
Energética, lo que ha contribuido a un incremento en la venta de gasolinas. La empresa estatal 
ha recuperado franquiciatarios y estaciones de servicio que había perdido, gracias a un aumento 
de beneficios y descuentos para sus clientes. La comercialización de combustibles automotrices 
de PEMEX en México se estima en 985,000 barriles diarios para el cierre de este año, un 25% 
más que en 2020. La Reforma Energética de 2013 permitió la entrada de empresas privadas en 
el mercado interno de venta de gasolinas, lo que afectó a PEMEX. 
 
¿Por qué Carlos Slim comprará una subsidiaria de PetroBal? 

(2023-12-20, Alto Nivel, FIN Alto Nivel (sitio), )  

De acuerdo con el contrato, el Estado Mexicano recibe una contraprestación de 74% de la utilidad 
operativa del proyecto, además de regalías por el volumen de extracción, cuotas, impuestos y 
derechos establecidos en la regulación y en el Contrato de Producción Compartida del Área 
Contractual 4 pactado con la Comisión Nacional de Hidrocarburos. El consorcio ganó la licitación 
de estos campos en septiembre de 2015, en enero de 2016 se firmó el contrato y entre febrero y 
junio de 2017 comenzó la perforación de pozos en Ichalkil y Pockoch. En diciembre de ese año 
terminó la etapa de evaluación, en enero de 2019 se aprobó su plan de desarrollo e inició la 
construcción de infraestructura. Y en el segundo trimestre de 2021 comenzó la producción de 
crudo. Esta no es la única adquisición que ha hecho Carso en materia petrolera en 2023. El 27 
de septiembre confirmó la compra por parte de su subsidiaria Zamajal del 49.9% de la filial 
mexicana de Thalos Energy (Talos México) por 124.7 millones de dólares. Talos México tiene un 
17.4% de participación en el proyecto Zama, a 63 km. de la costa de Tabasco. Así, Grupo Carso 
participará de manera activa junto con Talos, Petróleos Mexicanos (Pemex) y los demás 
miembros del consorcio titulares del Yacimiento Zama. La petrolera estatal opera el yacimiento y 
es propiedad de un 50.4% del proyecto. El consorcio que lidera Talos, pero que integran ahora 
también la alemana Wintershall Dea y la británica Harbour Energy, ganó el bloque en el que está 

https://www.efinf.com/clipviewer/e5d2fccec5c0055b772b7a4279fbacda?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8a3ffd4c565d91e310512e99184dc5cb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/82f524ef58fc5937aba07909781b27b3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/764e5dd84114543dffa3aec5420d73c2?file


 

 

Zama en una licitación realizada tras la reforma energética de 2013/14. Este yacimiento es 
considerado el mayor en décadas hecho por empresas privadas en el país. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Política pública municipal: control interno y combate a la corrupción 

(2023-12-21, Redacción, Revista Veritas (Sitio) , )  

El concepto de política pública se basa en ideas que sustentan las decisiones políticas y son 
concepciones parciales de una realidad social. La Auditoria Superior de la Federación (ASF) 
define la política pública como una acción. Sin embargo, se ha observado que solo el 54.6% de 
los municipios de México cuentan con mecanismos y disposiciones administrativas en materia de 
contrataciones públicas, lo que indica la necesidad de implementar políticas públicas más sólidas 
para evitar el manejo discrecional de los recursos públicos. Durante 2020, las administraciones 
municipales realizaron 135,617 contratos, siendo la adjudicación directa el principal 
procedimiento de contratación. Es necesario implementar un control más efectivo en los 
procedimientos de contratación para evitar el abuso de la adjudicación directa. 
 
Sandra Cuevas presenta agenda de trabajo político y de gobierno 2024 

(2023-12-20, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, ha anunciado su agenda de trabajo político y de 
gobierno para el próximo año. Entre sus planes se encuentra el Operativo Diamante 
Remasterizado, que incluye la prohibición de franeleros en varias colonias, la supervisión de 
obras ilegales y la clausura de negocios con pérgolas ilegales. También se abordará la 
problemática de los 150 basureros clandestinos en la zona. Cuevas presentará su Segundo 
Informe de Gobierno el 8 de enero, destacando la inversión en obra pública. El 15 de enero 
presentará su organización política, y el 22 de enero anunciará su definición política rumbo a las 
elecciones de 2024. El 29 de enero presentará iniciativas de ley en materia de seguridad, 
ecología, política y administración pública. 
 
En entrevista, el líder del PRI en el Senado, Manuel Añorve, quien enfatizó su critica a la 
recién formada Alianza Progresista que cuenta con personajes como Eruviel Ávila y 
Alejandro Murat (P-1). 
(2023-12-20, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista el líder del PRI en el Senado Manuel Añorve quien enfatizó su critica a la recién 
formada Alianza Progresista que cuenta con personajes como Eruviel Ávila y Alejandro Murat 
señalando a su vez que se trata de una alianza a la traición de lo que les dio el PRI de un reciclaje 
elemental donde la mayoría de los personajes que la conforman ya fueron expulsados del 
Tricolor. Una vez dicho lo anterior Añorve sentenció que los integrantes de la Alianza Progresista 
buscan sin duda un manto protector de impunidad ya que la mayoría de ellos traen faltantes 
dentro de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) de manera histórica y muy puntuales y 
una muestra es como muchos de ellos de nombre Alejandro Murat tienen a diversos 
exfuncionarios en las cárceles; de igual forma se puede ver como el exgobernador Eruviel Ávila 
está buscando una diputación federal en el Estado de México por el lado del PVEM Estamos 
hablando de personajes que buscan un manto protector. 
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PRECANDIDATOS 

 
Morena presenta lista de precandidatos al Senado en 11 estados 

(2023-12-20, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, ha dado a conocer los nombres de los 
precandidatos y precandidatas al Senado de la República en varios estados de México. Los 
precandidatos acompañarán a la precandidata única a la Presidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum, en la tarea de alcanzar la mayoría calificada en el Congreso de la Unión. Este 
anuncio es parte del "Plan C" propuesto por el presidente Andrés Manuel López Obrador. La lista 
de precandidatos incluye a Andrea Chávez, Higinio Martínez, Santiago Nieto y Sasil de León, 
entre otros. 

CCO Noticias (sitio), JLA Noticias CDMX (Sitio),  
 
Brugada asume como precandidata única del PT 

(2023-12-21, Redacción, Contra Réplica, . 1,10)  

Clara Brugada Molina ha sido otorgada la constancia de precandidata única a la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México por el Partido del Trabajo (PT). Brugada, quien ha sido 
respaldada por líderes de varios partidos, incluyendo Morena y el Partido Verde, destacó la unión 
histórica con los líderes del PT en la lucha por transformar la vida de la población. En su discurso, 
resaltó la labor de López Obrador y la modernización promovida por Claudia Sheinbaum en la 
Ciudad de México, comprometiéndose a continuar trabajando para mantener a la ciudad como 
un bastión de derechos y libertades. 

El Independiente, Mensaje Político (Sitio),  
 
Morena presenta lista de precandidatos al Senado para 11 estados 

(2023-12-21, Elia Cruz Calleja, La Hoguera (Sitio), )  

Los partidos Morena, PT y PVEM han anunciado su lista de precandidatos al Senado de la 
República para 11 estados. La selección de los precandidatos se realizó a través de un proceso 
transparente y democrático, con la participación de 143 personas. Los precandidatos buscarán 
un escaño en el Senado y acompañarán a la precandidata única a la Presidencia de la República, 
Claudia Sheinbaum Pardo. La coalición 'Sigamos haciendo historia' busca alcanzar la mayoría 
calificada en el Congreso de la Unión y concretar el Plan C para hacer la reforma judicial. Entre 
los precandidatos destacan Andrea Chávez, Santiago Nieto Castillo y Luis Fernando Salazar. 

Gaceta Mx TAMPS (sitio),  
 
En entrevista, Santiago Taboada, precandidato a la Jefatura de Gobierno de la CDMX por 
el PRI, PAN y PRD, habló sobre sus propuestas y aspiraciones (Parte 1). 
(2023-12-20, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Santiago Taboada precandidato a la Jefatura de Gobierno de la CDMX por el PRI 
PAN y PRD habló sobre sus propuestas y aspiraciones. Criticó que la política de salud de la 
Ciudad de México quede en manos de Hugo López-Gatell pues tuvo un mal manejo de la 
pandemia Agregó que el gobierno federal tiene un desastre en el IMSS Bienestar y las vacunas 
por lo que el país requiere un plan de salud que funcione. En lo que se refiere a la seguridad 
Santiago Taboada dijo que es una tragedia lo que pasa todos los días en la CDMX pues los robos 
van en aumento así como las extorsiones a todos los negocios así sea un comercio informal. 
Comentó que en la Jefatura de Gobierno debe de haber un jefe que Gobierno no un regente por 
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lo que debe darle a la CDMX lo que merece como vacunas contra Covid-19 de calidad. En este 
contexto criticó que haya largas filas en las farmacias para adquirir la vacuna de Pfizer y que el 
gobierno aplique las dosis de Cuba y Rusia Joaquín López-Dóriga conductor comentó que las 
mismas propuestas para la Jefatura de Gobierno las ha escuchado de Marcelo Ebrard y Miguel 
Ángel Mancera cuando eran candidatos por el PRD. Al respecto Taboada señaló que Benito 
Juárez demuestra su trabajo pues ahora es la alcaldía más segura del país y tiene buenos 
servicios públicos a diferencia de Iztapalapa que fue gobernada por Clara Brugada. 

DELEGACIONES CMIC 
 
Gobernador Manolo Jiménez encabeza diálogo estratégico con la IP de la Laguna 

(2023-12-21, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El Gobernador Manolo Jiménez Salinas se reunió con miembros del Consejo Lagunero de la 
Iniciativa Privada (CLIP) para fortalecer los lazos entre la administración estatal y los líderes 
empresariales de La Laguna. Durante la reunión, los empresarios expresaron su intención de 
representar a toda la iniciativa privada en la región, incluyendo los 16 municipios que conforman 
la Comarca Lagunera de Coahuila y Durango. Los empresarios también destacaron la 
importancia de los Congresos de los Estados de Coahuila y Durango en la defensa de los 
intereses de los ciudadanos, y la necesidad de una mayor colaboración entre los organismos 
empresariales. El Gobernador Jiménez reafirmó su compromiso de trabajar con el sector 
empresarial para abordar los desafíos y promover el crecimiento económico. En la reunión, los 
empresarios subrayaron la importancia de que los Congresos de los Estados de Coahuila y 
Durango cumplan su función de defender los intereses de los ciudadanos, en lugar de actuar en 
servicio del Ejecutivo. Destacaron que los aumentos de impuestos son numerosos y que el 
comercio informal está en aumento constante, debido en parte a decisiones unilaterales del 
Congreso sin consultar a la comunidad. El CLIP también planteó la necesidad de una mayor 
colaboración entre los organismos empresariales, como la Cámara de Comercio, la Canacintra, 
la Coparmex, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, entre otros. 
 
El S.O.S. de Acapulco para 2024 

(2023-12-21, Daniel Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El huracán Otis ha causado graves daños en la costa de Guerrero, México, incluyendo la 
destrucción de viviendas, restaurantes, hoteles y negocios. A pesar de que ha pasado casi dos 
meses desde el desastre, la reconstrucción aún no ha comenzado, lo que ha dejado a miles de 
personas sin trabajo. Los empresarios y hoteleros están lanzando ofertas de paquetes todo 
incluido para atraer turistas, aunque la reconstrucción aún no ha comenzado. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) informa que el 100% de los inmuebles en 
Acapulco resultaron dañados o declarados como pérdida total. Los créditos prometidos para la 
reconstrucción aún no se han liberado debido a cuestiones burocráticas. La Secretaría de 
Turismo aún no ha revelado el porcentaje de ocupación hotelera para la temporada de Navidad 
y Año Nuevo. La reconstrucción y la atención a los damnificados tras el huracán Otis se estima 
en alrededor de 70 mil millones de pesos, el presupuesto anual de todo el estado de Guerrero. 
La recuperación de la zona costera podría llevar hasta cinco años. 

Reporte Índigo (sitio),  
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Preside Cecilia Rodríguez informe anual 2023 del Fidecomp 

(2023-12-20, Redacción, Central de Noticias MOR (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT) presentó el "Informe Anual" en el 
que se destacaron los resultados de las gestiones realizadas en 2023. Ana Cecilia Rodríguez 
González, titular de la SDEyT, presidió la reunión para verificar la correcta ejecución de los 
proyectos. Se mencionaron varios casos autorizados, incluyendo las Ferias del Empleo en varios 
municipios, que generaron alrededor de 380 empleos productivos. Juan Diego Pons Díaz de 
León, director general del Fidecomp, destacó las rehabilitaciones y modificaciones a la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y otros edificios y mercados. También se 
firmaron convenios con varias organizaciones, como la Orquesta Filarmónica "Benning Morelos" 
y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Se destacó que estas estrategias han 
contribuido a elevar la competitividad del estado y a crear y conservar empleos dignos. 
 
DINÁMICA ECONÓMICA DEL ESTADO YA NO SE PUEDE DETENER A PESAR DE LA VEDA 
ELECTORAL: CMIC 

(2023-12-20, Redacción, Meridiano Colima COL (sitio), )  

El presidente de la delegación Colima de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Juli Lugo Barriga, ha destacado que el año 2023 ha sido mucho mejor 
que el 2022 y el 2021 en términos de obras públicas. A pesar de que el 2024 es un año electoral, 
Lugo Barriga confía en que habrá recursos para continuar con las obras, ya que la dinámica 
económica e infraestructural del estado no puede detenerse. Además, señala que los municipios 
también traerán recursos y espera que puedan licitar proyectos rápidamente para evitar 
interferencias con el proceso electoral. Entre las obras importantes que se están licitando se 
encuentra el colector de Los Perritos. Lugo Barriga espera que el 2024 conserve el mismo grado 
de inversión o incluso lo supere. 
 
Reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez avanza sin contratiempos: presidente 

(2023-12-20, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció un decreto para la 
reconstrucción y rehabilitación de la franja costera del estado de Guerrero, tras el paso del 
huracán Nora. El decreto fue el resultado de la colaboración entre el gobierno federal, estatal y 
municipal, así como de expertos y representantes de la CMIC, Concaingro y el Consejo 
Coordinador Empresarial. Este documento permitirá garantizar que el proceso de reconstrucción 
y reactivación de comercios, hoteles y restaurantes, así como la rehabilitación de viviendas, se 
realice con las mejores prácticas y materiales. 
 
La Industria de la Construcción en contra del aumento a los impuestos estatales 

(2023-12-20, Redacción, El Portavoz Noticias BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación Tijuana, se opone al 
incremento del Impuesto Estatal de Nóminas en un 236% y al aumento de los derechos de agua 
en un 16%, propuestos en la Ley de Ingresos para el ejercicio 2024. La Cámara considera que 
estos incrementos desincentivan la creación de empleos y la atracción de inversiones en Baja 
California. Además, se reduce el monto del Fideicomiso Empresarial (FIDEM) del 5% al 1.5% del 
Impuesto de Nóminas, lo que afectará los proyectos de desarrollo económico en la región. La 
Cámara insta a las autoridades a considerar alternativas viables de generación de riqueza para 
el estado. 
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Ley de Imagen Urbana para el Estado de Hidalgo 

(2023-12-20, Redacción, Zunoticia HGO (Sitio), )  

La Ley de Imagen Urbana para el Estado de Hidalgo, propuesta por el gobernador Julio 
Menchaca Salazar, tiene como objetivo normar los elementos que promueven la recuperación, 
mantenimiento, preservación y desarrollo del espacio público en las zonas urbanas, periurbanas 
y rurales. La ley fue elaborada con la participación de especialistas, incluyendo la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción A. C. Esta ley busca conservar parques, plazas 
públicas, camellones, entre otros, y establece criterios para emitir permisos que modifiquen la 
imagen urbana. También obliga a los ayuntamientos a elaborar un Programa de Infraestructura 
Verde y prohíbe la colocación de elementos que obstruyan el tránsito. 
 
Empresarios laguneros plantean a Manolo Jiménez fortalecer relación con la iniciativa 
privada 

(2023-12-20, Sandra Goméz, Vanguardia COAH (sitio), )  

El Gobernador Manolo Jiménez Salinas se reunió con los miembros del Consejo Lagunero de la 
Iniciativa Privada (CLIP) para fortalecer la relación entre la administración estatal y los 
organismos empresariales de La Laguna. Los empresarios expresaron la necesidad de que los 
organismos empresariales, como la Cámara de Comercio, la Canacintra, la Coparmex y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, se unan al CLIP para promover la 
inversión. Además, solicitaron una política de puertas abiertas por parte de los servidores 
públicos para resolver los problemas de los pequeños y microempresarios. 
 
Plan de seguridad para Acapulco y Coyuca de Benítez será único en el país, destaca 
presidente 

(2023-12-20, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, se reunió con presidentes municipales de la 
franja costera, cámaras empresariales CMIC, Concaingro, el Consejo Coordinador Empresarial 
y expertos de la Universidad Autónoma de Guerrero para discutir un decreto que permitirá la 
reconstrucción y rehabilitación de la región tras el paso del huracán Nora. El documento 
garantizará que el proceso se realice con las mejores prácticas y materiales posibles. 
 
Gobierno de México concreta compra de enseres domésticos para familias de Acapulco y 
Coyuca de Benítez; federación reporta avances del plan general de apoyo 

(2023-12-20, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, se reunió con presidentes municipales y 
representantes de cámaras empresariales, incluyendo la CMIC, para discutir el proceso de 
reconstrucción y rehabilitación tras el paso del huracán Nora. El gobernador destacó la 
importancia de garantizar que estos procesos se realicen con las mejores prácticas y materiales 
posibles. Además, se anunció que Guerrero será la sede de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores en 2024. 
 
20.12.23 Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, desde Guerrero 

(2023-12-20, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con los presidentes municipales de la 
franja costera, representantes de las cámaras empresariales CMIC, Concaingro, el Consejo 
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Coordinador Empresarial, y expertos de la Universidad Autónoma de Guerrero para discutir los 
esfuerzos de reconstrucción y rehabilitación tras el paso del huracán Nora. Se ha emitido un 
decreto que permitirá la reconstrucción y rehabilitación con las mejores prácticas y materiales 
posibles. Se destacó la importancia de la participación de la sociedad, los empresarios y las 
organizaciones sociales en este proceso. 

López Obrador ORG CDMX (sitio),  
 
Inicia pago de segunda exhibición de apoyos para la reconstrucción de viviendas en 
Acapulco 

(2023-12-20, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El gobernador Héctor Astudillo Flores se reunió con presidentes municipales de la franja costera, 
cámaras empresariales como CMIC, Concaingro y el Consejo Coordinador Empresarial, y 
expertos de la Universidad Autónoma de Guerrero para discutir un decreto que permitirá la 
reconstrucción y rehabilitación de la región con las mejores prácticas y materiales posibles. Este 
esfuerzo de reconstrucción y rehabilitación es vital para la recuperación de la economía y el 
turismo en la región. Además, se anunció una inversión de 2,500 millones de pesos en 
infraestructura educativa, con el objetivo de mejorar las condiciones de los planteles escolares. 
 
Sesiona el Consejo Estatal de Protección Civil 
(2023-12-20, Redacción, Licántropo Digital YUC (sitio), )  

La Secretaría de Protección Civil de Veracruz realizó actividades de prevención sin precedentes 
ante la temporada de huracanes, en colaboración con cámaras como CANACINTRA, CANACO 
SERVITUR, CMIC, CIRT, CANIRAC y COPARMEX, así como el Colegio de Ingenieros Civiles y 
los Clubes Rotarios y Leones. Se llevaron a cabo simulacros y capacitaciones en todo el estado, 
incluyendo la instalación de 600 refugios temporales y la entrega de 60 mil paquetes de ayuda 
humanitaria. El Secretario de Protección Civil, Guadalupe Osorno Maldonado, explicó que la 
temporada de huracanes ha sido intensa, con 19 fenómenos meteorológicos, y destacó la 
importancia de la prevención y la atención de la población. 

Yucatán al Instante YUC (Sitio),  
 
Zaragoza y Villa de Reyes con fuerte potencial para construcción de vivienda 

(2023-12-21, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha anunciado que los municipios de Zaragoza y Villa de Reyes serán los 
predilectos para la construcción de viviendas en 2024. Estos municipios están experimentando 
un crecimiento industrial, lo que ha llevado a la necesidad de construir viviendas cercanas a los 
lugares de trabajo. Se espera que el proyecto de construcción de viviendas en 2024 se concrete 
con el apoyo de las instancias regulatorias. 
 
Baja 5% empleo en la construcción  
(2023-12-21, El Diario, CHIH El Diario de Juárez, . 4)  

El sector de la construcción en el estado de Chihuahua ha experimentado una disminución del 
4.9% en el empleo en octubre de este año en comparación con el mismo mes del año anterior, 
según la Encuesta Nacional de la Construcción del Inegi. Jorge Bermúdez Espinoza, presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria la Construcción (CMIC), atribuye esta disminución a la 
escasez de mano de obra, que ha sido de entre el 20% y el 30% durante el año. La falta de 
trabajadores, especialmente ayudantes o "chalanes", ha sido un desafío para el sector. Bermúdez 
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Espinoza señaló que la mayoría de los trabajadores que se contratan son de la iniciativa privada, 
con el 80% de la inversión en construcción proveniente de este sector. La escasez de mano de 
obra ha llevado a la pérdida de continuidad y calidad en el trabajo, según Bermúdez Espinoza. 
 
Constructores aceleran paso con las nuevas tecnologías 

(2023-12-21, Miriam Ábrego, NL ABC Monterrey, . 9)  

La innovación en la industria de la construcción en México, incluyendo el uso de drones, 
impresiones en 3D y robótica, ha revolucionado la forma en que se llevan a cabo los proyectos. 
Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Nuevo León, destaca que estas tecnologías permiten optimizar 
recursos y reducir tiempo, pero también imponen retos en términos de capacitación y 
actualización. La CMIC en Nuevo León es la delegación que más capacita a sus trabajadores a 
nivel nacional. Macías también destaca la importancia de la metodología BIM (Building 
Information Modeling) y la realidad aumentada en la planificación de proyectos de construcción. 
Además, la CMIC ha brindado apoyo a la construcción de ciudades inteligentes, utilizando 
sistemas como SuperMap para integrar múltiples fuentes de información. 
 
Alcalde Enrique Galindo arranca la rehabilitación de la calle Fray José de Arlegui  
(2023-12-21, Redacción, Kripton SLP (sitio), )  

El Alcalde de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos, anunció que en 2024 se continuará y 
consolidará el rescate de las colonias de manera integral, con un presupuesto de 600 millones 
de pesos destinados a obras públicas. Esta declaración fue realizada durante el inicio de la obra 
en la avenida Fray José de Arlegui. Galindo Ceballos pidió a la Comisión edilicia de Hacienda 
analizar el presupuesto de egresos para impulsar más obras y proyectos. La obra en la avenida 
Fray José de Arlegui es parte del programa Vialidades Potosinas y ha sido celebrada por vecinos 
y representantes de la comunidad educativa. Entre los asistentes se encontraba el Presidente 
de la CMIC, Juan Manuel Pérez Herrera. 

La Verdad San Luis SLP (sitio), Realidad San Luis SLP (sitio),  
 
CMIC puntualiza que en 2024 sí crecerá la construcción en Hidalgo 

(2023-12-20, Redacción, Megalopolis (Sitio), )  

Juan Carlos Nava Rubio, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Hidalgo, proyecta un crecimiento económico para la industria de la construcción en 2024, 
a medida que la inflación se desacelera en el territorio estatal. Nava Rubio señala que la 
construcción fue uno de los sectores más afectados por la pandemia de Covid-19, enfrentando 
el alza en los precios de los materiales de construcción debido a la inflación. Sin embargo, con la 
recuperación económica a partir del segundo trimestre de 2022, los precios de los materiales de 
construcción han aumentado, lo que ha llevado a un crecimiento paulatino en el sector. Nava 
Rubio celebra la apertura de las empresas constructoras locales en los procesos de licitación, y 
espera que esta tendencia continúe en los próximos meses. 
 
Para una parte de obreros hoy se define el rumbo de la empresa 

(2023-12-20, El Eventual, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción, Eugenio Williamson 
Iribarren, ha expresado su escepticismo sobre la celebración de la asamblea de consejo de 
AHMSA, ya que un juez ha impedido su reunión. Mientras tanto, los trabajadores de AHMSA 
continúan sin recibir sus salarios y se espera que la situación empeore en enero. Algunos 
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trabajadores confían en que se anuncie la liberación de recursos para cubrir al menos parte de 
la nómina, pero otros no tienen esperanzas. Las comunidades de Perla y Hércules se están 
convirtiendo en pueblos fantasmas, ya que las familias se ven obligadas a migrar en busca de 
trabajo. A pesar de la fe en la reactivación, las condiciones actuales no son favorables y se 
recomienda que los residentes abandonen los pueblos. Mientras tanto, la mayoría de los 
trabajadores de la región ya han cobrado su aguinaldo, ahorro y salario, lo que les permite hacer 
frente a los gastos navideños, a diferencia de los trabajadores y empleados de AHMSA. 
 
Enrique Galindo inicia la rehabilitación de la calle Fray José de Arlegui 

(2023-12-20, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

El Alcalde de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos, ha anunciado la inversión de 600 
millones de pesos para obras públicas en 2024, con el objetivo de continuar y consolidar el 
rescate de las colonias de manera integral. Durante el inicio de la obra en la avenida Fray José 
de Arlegui, Galindo Ceballos destacó la importancia de estos proyectos para elevar la 
competitividad de la capital potosina. La regeneración de Fray José de Arlegui es parte del 
programa Vialidades Potosinas y se espera que mejore toda la zona. El Presidente de la CMIC, 
Juan Manuel Pérez Herrera, estuvo presente en el evento. 

El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), Close Up SLP (Sitio), Plano Informativo SLP (sitio), Plano Informativo SLP 
(sitio), Región Valles SLP (Sitio), El Sol de San Luis Potosí (sitio),  
 
El corredor interoceánico del Istmo de Tehuantepec, se conectará con el Tren Maya, lo que 
a su vez permitirá que México se conecte con Centro América (Reportaje). 
(2023-12-20, Julio Patán, Canal 4 Foro TV, )  

El corredor interoceánico del Istmo de Tehuantepec se conectará con el Tren Maya lo que a su 
vez permitirá que México se conecte con Centro América compitiendo con el Canal de Panamá 
En un proceso intermodal se buscará poner a Oaxaca como el epicentro comercial del sur-sureste 
de México Lo anterior remodelando vías férreas que conectarán a Tabasco con Veracruz y 
Chiapas Más de 200 kilómetros de vías férreas serán remozadas A: Luis Fernando Escamilla 
Aguilar Presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción Coatzacoalcos; 
Nezahualcóyotl Salvatierra López Secretario de Infraestructuras y Comunicaciones de Oaxaca. 
 
Descartan constructores crisis tras el tren maya 

(2023-12-20, Candelario Robles, Sipse (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, 
Raúl Monforte González, afirmó que no se espera un regreso masivo de trabajadores tras la 
finalización de la construcción del tren maya. Aunque el proyecto generó una alta demanda de 
mano de obra, Monforte González aseguró que los obreros podrán encontrar empleo en otras 
obras en la región. Destacó que la construcción de infraestructura en Yucatán sigue siendo un 
motor clave para el desarrollo económico y la generación de empleo, y que el déficit de mano de 
obra en el sector de la construcción se ha reducido de 9 mil a 7 mil 500 plazas. Monforte González 
instó a las personas a capacitarse y unirse al sector de la construcción. 
 
En San Luis Potosí, promoverán sustitución del ladrillo por block para construcción de 
casas: CMIC 

(2023-12-20, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan Manuel 
Pérez Herrera, ha destacado la importancia de promover la sustitución del ladrillo por el block 

https://www.efinf.com/clipviewer/cfa021d5db161a2475fbf6dce534988a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/64d79083d1137eb38201a1d66795e650?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c0205f376c6d64c3e1b74bbe9b8d5797?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1de81fcce2fd979cecdd2660efeb6512?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4a2c44ab25ad462a0cbe86ac563e0b0c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4a2c44ab25ad462a0cbe86ac563e0b0c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/adfd6d70377993c6a3a638012e3e4e02?file
https://www.efinf.com/clipviewer/aae61b87360e680a856f371c6d9c178b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8336cbef95e982981d0ee58b36815bfb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8336cbef95e982981d0ee58b36815bfb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/53d6d1395168bea7ef2a23aadc59fd8b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/55e7f7bc2c95e4c929c64fdcf92214e9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/55e7f7bc2c95e4c929c64fdcf92214e9?file


 

 

para reducir la contaminación generada por la producción de ladrillos. Esta sustitución ayudará a 
detener la generación de desechos tóxicos y, aunque supone un reto para las familias que 
dependen de la producción de ladrillos, se revisará el reglamento de construcción para permitir 
la sustitución de acuerdo a la ley. 
 
En Chilón, inaugura Rutilio Escandón puente vehicular para mayor bienestar y seguridad 
de las comunidades 

(2023-12-20, Redacción, Cintalapanecos CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción del Puente Vehicular del 
camino (Temo-Tila)-Crucero San Antonio Las Palomas-Jol Chamenja, en el municipio de Chilón, 
Chiapas. La obra, con una inversión de más de 10.6 millones de pesos, mejora la conectividad 
regional y la seguridad vial. El gobernador destacó el compromiso del gobierno de la Cuarta 
Transformación de invertir en obras que benefician a la población. La presidenta de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Anakaren Gómez Zuart, agradeció la 
confianza del gobierno estatal en la CMIC y destacó la importancia de la obra para facilitar el 
traslado de estudiantes, comerciantes y trabajadores. El alcalde de Chilón, Carlos Idelfonso 
Jiménez, resaltó el respaldo del Gobierno de Chiapas para consolidar esta obra de 
infraestructura. 

Noticias de Chiapas CHIS (sitio), La Voz del Sureste CHIS (sitio),  
 
Valor de producción anual de la obra pública y privada en Nuevo León aumentó 64.78%: 
Inegi 
(2023-12-20, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Nuevo León, ha destacado que el sector de la construcción en Nuevo 
León ha experimentado un aumento significativo en la producción de obra pública, pasando del 
3% al 13% en la última medición del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi). En 
octubre de 2023, el valor de producción de la obra pública y privada en Nuevo León ascendió a 
5,485.1 millones de pesos, un aumento del 64.78% respecto al mismo mes en 2022. Macías 
Quintanilla ha destacado proyectos como la construcción de las líneas 4 y 6 del metro, el nuevo 
hospital pediátrico en los terrenos del ex penal de Topo Chico, la Carretera Interserrana, la 
ampliación de la Carretera en Anáhuac, y el acueducto El Cuchillo II. Ha pronosticado un buen 
2024 para el sector de la construcción, con proyectos como túneles en el Cerro de las Mitras, una 
presa Rompepicos, el viaducto elevado, la continuación de la carretera Interserrana, la 
continuación de las líneas 4 y 6, y el tren suburbano. 
 
A pesar de la veda electoral, la dinámica económica no se puede detener: CMIC 

(2023-12-20, Redacción, Va de Nuez COL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima, Julio 
Lugo Barriga, afirma que la dinámica económica y de infraestructura no puede detenerse a pesar 
de que el 2024 será un año electoral y hay veda. Lugo Barriga menciona que el 2023 fue mejor 
que el 2022 y el 2021, y espera que el 2024 mantenga el mismo grado de inversión o incluso lo 
supere. Asegura que hay recursos para hacer obra pública y que las obras que acaban de iniciar 
se llevarán varios meses, por lo que no intervendrán con el tema electoral. 
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CMIC en Yucatán descarta desempleo masivo tras conclusión del Tren Maya. 
(2023-12-20, Redacción, Contrapunto Noticias YUC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán ha descartado un 
retorno masivo de trabajadores a pesar de la finalización de gran parte de las obras del Tren 
Maya. El Presidente de la CMIC, Raúl Monforte González, aseguró que los obreros que 
concluyeron su labor en el Tren Maya encontrarán oportunidades en otras obras, ya que persiste 
la demanda de trabajadores en el sector. La CMIC está llevando a cabo procesos de 
reclutamiento para integrar personal en diversos proyectos de infraestructura en la región. Se 
han elevado los salarios para los obreros para mitigar la escasez de mano de obra en el sector 
de la construcción. 
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